
Муниципальный этап по русскому языку 
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Ответы
7 класс

1. Бродить – бродит; вдали – даль; стоит – стой; поспевающая – поспеть;  узкими – узок.
2. Отрицательное местоимение некого не имеет формы И.п., потому что употребляется только при инфинитиве. 
3. Зазнаваться; открытый человек; находится на поверхности; договориться; все в порядке. 

   4. 
1) Речонка, девчонка, печенка.  

      2) Отгадывать, заведовать, проведывать. 

      3) Алюминий, апелляция, галерея.  
5. Этимологически родственными являются слова: пряник – пряный. Пряник (суффиксальное образование от пряный, суффиксального производного (суффикс -ян-) от ПЬРЪ ( из ПЫПЬРЬ – «перец»).

Слова пряжа и пряжка не являются этимологически родственными: пряжа (общеслав., образовано с помощью суффикса -j- –  от preti – прясть); пряжка (исконно русское, суффиксальное образование от пряжь – застежка, пряжка, производного от prengti – прячь, ср. прячь, супруг). 
6. Гнаться за кем-то - преследовать; ложное (толкование) - превратное; помеха – преграда, препятствие; лицемерный, неискренний - притворный; милый; обаятельный - прелестный; тень умершего – призрак, привидение; хороший знакомый - приятель; отношение свысока – пренебрежение, презрение; очень печальный (случай) - прискорбный; находиться где-нибудь - присутствовать; необычное, увлекательное путешествие  –  приключение.

7. Собирательное числительное двое употребляется с сущ.,  обозначающие лица муж. рода.
8. В современном русском языке не обозначают звуков буквы ъ, ь.
Буква ъ выполняет роль разделительного знака, например: объявление, подъем и т.д.

Буква ь используется как в качестве разделительного знака ( вьюн, лисьи), так и для обозначения мягкости предшествующих согласных (кроме, ч, щ): лось, косьба и т.д.
9. Привет, приветливый, приветствие, приветствовать, поприветствовать, приветливость, приветственный. 
10. Учитывается объем сочинение-рассуждения, аргументированность, грамотность.

Ответы
8 класс

1. Ложное (толкование) - превратное; помеха – преграда, препятствие; лицемерный, неискренний - притворный; милый; обаятельный - прелестный; тень умершего – призрак, привидение; хороший знакомый - приятель; отношение свысока – пренебрежение, презрение; очень печальный (случай) - прискорбный; находиться где-нибудь - присутствовать; необычное, увлекательное путешествие  –  приключение.
2. Слова скупой и жадный близки по своим значениям – обозначают пристрастное отношение человека к материальным благам. Только скупой – не желает отдать свое, а жадный – одержим страстью захватывать чужое.
3. Артист. Слово лицедей относится к устаревшим словам.

4. Перестать питаться в достаточном количестве.
5. Собирательное числительное двое употребляется с существительными имеющими только ед. ч., лицо м.р., детенышей животных.
6. Чтобы определить, к какой части речи относятся слова – омонимы, их нужно включить в словосочетание или предложение. Слова бурят, жгут, стекло могут  быть существительными  и глаголами. Например: Буряты приехали в город на фестиваль.

Колодцы обычно бурят с помощью специальных буров.

7.   В первом предложении пропущен глагол-сказуемое лили (кипящую воду).

Во втором предложении нарушено согласование подлежащего со сказуемым (… был день рождения).

В третьем – неверно выражение «читал школьную программу». Вероятно, автор читал книги не только по школьной программе.     
8. Чтобы подчеркнуть неизбежность и близость будущего действия, вместо формы будущего времени может иногда употребляться и форма прошедшего времени. Но такая замена возможна только у небольшого числа глаголов совершенного вида. Напр.: Ну, я пошел; Мы поехали. Так может сказать человек, который еще никуда не пошел, не поехал, но уже совсем готов это сделать. Мы погибли! Мы пропали! – говорят люди, ожидая близких и неизбежных серьезных неприятностей. 

9. Учитывается объем рассказа, аргументированность, грамотность. 
Ответы
9 Класс

1. 2
2. 4.

3. 4.
1) Речонка, девчонка, печенка.  

2) Отгадывать, заведовать, проведывать. 

3) Алюминий, апелляция, галерея.  
4. Батальон+н → батальон-н-ый – суффиксальный способ словообразования.

Дивизия+онн → дивизи-онн-ый  – суффиксальный способ словообразования.

Эти слова образованы одним способом при различных средствах образования.
1) Выкачанная из бака нефть – от выкачать.
2) Выкаченная из подвала бочка – от выкатить. 

3) Выслушанные замечания – от выслушать.
1) Хотя я и уважаю вас, но не могу выполнить вашу просьбу.

2) Он  все равно не смог вернуться вовремя, хотя очень хотел.
5. Предложение повествовательное, невосклицательное, сложное с разными видами связи (сочинительной и подчинительной). Состоит из 5 простых предложений.

1-е предложение: простое, двусоставное, распространенное, полное, неосложненное.

2-е предложение: простое, односоставное, безличное, полное, распространенное, неосложненное.

3-е предложение: простое, двусоставное нераспространенное, полное, неосложненное.

4-е предложение: простое, двусоставное, полное, распространенное, осложнено вводными предложениями.

5-е предложение: простое, двусоставное, полное, распространенное, неосложненное; придаточные времени, присоединяется к главному (4) союзом когда.

Между частями сложного предложения ставится запятая.

      Схема: [ -=], и [ =], но [-=], а [-=], (когда -=).

1)   Ленский был вхож в дом Лариных как жених Ольги. 

2)  Войска были вынуждены отступить. 

3)  Когда открыли окно, в класс влетел воробей.

1)   Художник увидел то, что ждал, что смутно надеялся увидеть.    
           Грамматическая ошибка. Глагол увидеть требует управляемого    

           слова в винительном падеже. Союзное слово что в данном случае      

           является прямым дополнением. 

  2)  А эти еще молодые, некрасивые березки стоят в лесу,   

отражаясь в луже. Грамматическая ошибка в образовании  

деепричастия.
       3)  Ходили так же слухи о том, что сам Иван Сусанин родом из   

       здешних мест. Речевая (стилистическая) ошибка. Выражение  

       имелись слухи звучит как канцеляризм. Уместнее фразеологическое   

       сочетание ходили слухи.

4) Читая данный текст, я получил очень приятное впечатление о  

       характере главного героя. Или: Когда я читал этот текст, у меня  

      сложилось приятное впечатление о характере главного героя.

       Грамматическая ошибка. Действие, обозначаемое деепричастием,   

       должно относиться к тому же субъекту, к которому относится    

       сказуемое. Отредактировать неверно построенное предложение можно  

       лишь преобразовав безличную основу в двусоставную, либо заменив  

       деепричастный оборот придаточным времени.

6.  Морфология – раздел грамматики, наука о частях речи, их категориях и о формах слов.

Пунктуация – система правил знаков препинания, которые помогают членить текст предложения, устанавливать связи и отношения между словами в предложении.

Или

Пунктуация – раздел науки о язык, в котором излагается система знаков препинания и правил их постановки.

Приставка – значимая часть слова, которая стоит перед корнем и служит для образования новых слов.

Ответы

10 Класс

1. 2.

2. 1.
3. 1.
4. 1 группа – ничком, гастроном, мимолетом, вдесятером, напролом, профком, притом, бом.

2 группа –  (в) красном (красный), лбом (лоб).

5. В отрывке из стихотворения С.А. Есенина следующая диалектная фонетическая особенность: в слове снег происходит непра​вильное оглушение звонкого [г] на конце слова, так как в рязанских говорах этот звук является фрикативным (щелевым) и вместо звуки [к] произносится звук [х]. Таким образом, слово снег рифмуется со словом смех: [сн'эх] – [см'эх].

       1) Я могу прочитать лекцию. (Составное глагольное)
2) Много народу собралось на вокзале проводить нас в даль​ний путь.  (Составное  глагольное)
3) Петя будет читать увлекательный приключенческий роман. (Составное глагольное)
4) Корабль был смыслом и содержанием жизни.

5) Во влажном саду пахло душистым теплом.

6.  В.В. Виноградов «Русский язык».
7. С трудом пробивали пешнями и топорами проруби на пруду: лед был толщиною с лишком в аршин; и когда доходили до воды, то она, сжатая тяжелою ледяною корою, била как из фонтана I и тогда только успокаивалась, когда широко затопляла прорубь, так что для чищенья ее надобно было подмащивать мостки...

а)  Предложение повествовательное, невосклицательное, сочини​тельное с    

 разными видами связи, союзной (сочинительной и под​чинительной) и  

 бессоюзной. Состоит из 6 простых предложений, которые можно 

 разделить на 2 структурно-смысловые части.

б)  Отношения между I и II структурно-смысловыми частями   

  сочинительные (связь – сочинительный союз и).
  Первая структурно-смысловая часть: бессоюзное сложное предложение. Состоит из 2-х предложений. Смысловые отно​шения между ними причинно-следственные, поэтому ставится двоеточие.

    1-е
предложение: простое, односоставное, неопределенно-лич​ное, полное, распространенное, осложнено однородными дополне​ниями.

    2-е
предложение: простое, двусоставное, полное, нераспростра​ненное, неосложненное.

в) Вторая структурно-смысловая часть: сложноподчиненное пред​ложение с последовательным подчинением и неоднородным сопод​чинением. Состоит из 4-х предложений: главного (4) и придаточных (3, 5, 6).

       3-е
предложение: простое, односоставное, неопределенно-личное, полное, распространенное, обстоятельственное, придаточное времени, присоединяется к главному   с помощью союза когда.

      4-е
предложение: простое, двусоставное, полное, распростра​ненное, осложнено обособленным определением, выраженным причастным оборотом, и однородными сказуемыми.

     5-е
  предложение: простое, двусоставное, неполное (пропущено подлежащее она), распространенное, обстоятельственное придаточное времени, присоединяется к главному   с помощью союза когда.
     6-е
 предложение: простое, односоставное, безличное, полное, распространенное, придаточное обстоятельственное, следствия, присоединяется союзом так что.

г)  Схема: [ ]:[ ]; и (когда , [то и ], (когда), так  что).
9.
1)    Как показал Л.Н. Толстой, фельдмаршал Кутузов, находясь на поле  

 боя, больше всего заботился о поддержании боевого духа в солдатах.
2) На Плюшкина было надето какое-то старье.

3) Автор делит героев своей повести на два типа.
10.  

1)   Издаваемый – издать, создаваемый -– создать, отли​чающийся – 

        отличие, тончайший – тонкий, наделенный – делит, проводника –     

        проводит, многовековой – век – безударная гласная и корне,  

        проверяемая   

        ударением).

2)  Литературы, документации, богатствам – безударная глас​ная в 

         корне, не проверяемая ударением.

3) Бесконечно, издаваемый – приставка на з и с, перед глухой и приставке с,   

       перед звонкой з.

4) В мире – существительное 2-го склонения в предложном падеже; к передаче – существительное 1-го склонения в дательном падеже.
5)  (В) звукоподражаниях, многовековой  – сложные слова.
6)  Накопленным, наделный, созданным –  нн в полных страдательных причастиях прошедшего времени.   И другие орфограммы.
Учитывается объем (не менее 5 предложений), аргументированность,  грамотность.
Ответы
11 класс

1. 1.
2. 2.
    3.  4.
4. Теплый – потеплеть, протереть –  растирание. 

5.  В русской графике звук [j] обозначается буквой й после гласных (мой,  

    война и т. п.) и в редких случаях перед гласной в начале слова (йога,  

    йогурт, йод), а также буквами е, е, ю, я, которые после разделительных  

   ъ и ъ, а также в начале слова и после гласной  передают 2 звука: [|э],  

   [jo], [jy], [ja]: подъезд –  под[|э], зд, вьюга – в'[jy] 'га и т. д. 

6. Слушать эту историю ему никогда не надоедало. Мальчик шмыгнул в  

     ворота, стал пробираться через двор. Совсем недавно он научился по   

     часам узнавать время.

    На мгновенье Андрея охватило желание отвернуться. Почти все 

    жители села сбежались смотреть на редких гостей. 

7. В.В. Виноградов «Русский язык». 
Мерный звук прибоя говорит о больших сроках жизни пла​неты Земля, прибой - это как часы самой планеты, и когда эти большие сроки встречаются с минутами твоей быстренькой жизни среди выброшенных на берег ракушек, звезд и ежей, то начинается большое раздумье о всей жизни, и твоя личная скорбь замирает, и чувствуешь ее глухо и где-то далеко...

Предложение сложное, повествовательное, невосклицательное, с союзной (сочинительной и подчинительной) связью и бессоюзной связью; состоит из 6 предложений:

1-е
предложение: простое, двусоставное, распространенное, полное, неосложненное;

2-е
предложение: простое, двусоставное, распространенное, полное, неосложненное;

3-е
предложение: простое, двусоставное, распространенное, полное, осложнено однородными дополнениями, придаточное вре​мени присоединяется к главному (4) с помощью союза когда... то: так как в главной части имеется вторая часть союза когда... то. между союзами и и когда запятая не ставится;

4-е
предложение: простое, двусоставное, распространенное, полное, неосложненное;

     5-е
 предложение: простое, двусоставное, распространенное, полное, неосложненное;

         6-е
предложение: простое, односоставное, обобщенно-личное, распространенное, полное, неосложненное.

Схема: [- =], [- =], и (когда - =), [то = -], и [- =], и [- =].

9. 
1) Строители приступили к возведению нового жилого дома.

2) Пьеса А.П. Чехова «Вишневый сад» сыграла огромную роль в  

 дальнейшем развитии драматургии.

3) Он вытер лицо платком сомнительной чистоты.

4) (К) родной – род, сохраним – охрана, пронесем пронес, спасем – спас, 
    времена – время – безударная гласная в корне, про​веряемая ударением

5) Специалистов, филологов, литераторов, блокадные – безударная   
     гласная в корне, не проверяемая ударением.
6) Отражаются, снимается  –  глаголы 3-го лица, перед ся мягкий  знак не ставится; (бережно) относиться – глагол неопределенной формы.

    7)  В слове –  существительное 2-го склонения в предложном падеже,  

          поэтому окончание -е.
     8) Не снимается -не с глаголом.
Учитывается объем (не менее 5 предложений) аргументированность, грамотность.

13

